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PRIMERAS PLANAS 
 

 TEME POR SU VIDA DUEÑO DE ROYALE 

 

APUESTAN CÁRTELES POR NARCOTÚNELES 

 PELIGROSO VOLVER A LOS PINOS SIN PROYECTO: MANLIO 

 

PEMEX SE SOMETE A LEYES ESPAÑOLAS EN NEGOCIO CON 
REPSOL 

 USAN PARA EXTORSIONAR 56,300 LÍNEAS TELEFÓNICAS 

 4,044 MENORES, DETENIDOS POR NEXO CON MAFIAS 

 

TEMOR ANTE INMINENTE RECESIÓN MUNDIAL 

 RECAUDÓ EL SAT 47% MÁS VÍA FISCALIZACIÓN 

 ES INMINENTE EL RIESGO DE UNA RECESIÓN: FMI 

 CASINO DESTAPÓ CLOACA: IGLESIA 

 ¡BAJO EL AGUA! 

 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Rector se reúne con rechazados de la UAG 

La Jornada: El Rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Ascencio Villegas 
Arrizón, conversa con padres de alumnos rechazados de carreras del área de salud, a 
quienes ayer se planteó en Acapulco concursar por becas para inscribirse en instituciones 
privadas o estudiar en alguno de los institutos tecnológicos del estado mientras se 
preparan para el examen del año entrante. (Pág. 32-estados) 

* UNAM inaugura un nuevo plantel en León 

El Financiero: La Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES), de la UNAM, 
campus León, Guanajuato inició sus actividades. Al asistir a la apertura de la ENES, el 
Rector José Narro Robles destacó que la solución de los problemas del país pasa por la 
educación y la cultura. Destacó que con esta escuela, la UNAM inaugura un nuevo plantel 
después de 35 años, mientras que en la última década abrió 47 mil lugares, lo que 
equivale a haber abierto una nueva universidad. (Pág. 32) 

* Diferencias en acceso a educación universitaria 

El Gráfico: En México las oportunidades educativas para los jóvenes no son las mismas 
en Quintana Roo, Oaxaca y Chiapas que en el Distrito Federal, Nayarit, Sonora y Nuevo 
León, pues en los primeros estados sólo uno de cada diez aspirantes logran ingresar al 
sistema educativo universitario, mientras que en el DF son seis los que se inscriben, y en 
el resto son cuatro quienes logran un lugar, según describe el Quinto Informe de 
Gobierno. 

En el caso del bachillerato, a pesar de que en el promedio nacional la cobertura es de 
66.7 por ciento y se avanzó 8.1 por ciento desde el inicio de la administración, en 
Quintana Roo, Guanajuato y Guerrero sólo tienen posibilidad de ir a la escuela entre el 
56.1 por ciento y el 59 por ciento de los jóvenes. (Pág. 13) 
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SEP 
 

* La Educación en el Informe Presidencial.- María Elena Álvarez de Vicencio 

La Crónica: La gestión en el área educativa tiene innegables aciertos, uno de ellos, no el 
menor, fue la visión del presidente Felipe Calderón al nombrar como secretario de 
Educación Pública al maestro Alonso Lujambio Irazábal, quien ha demostrado, además de 
capacidad profesional, un alto sentido de responsabilidad y compromiso al anteponer el 
bien del país a sus legítimas aspiraciones. (Pág. Cuatro-Opinión) 

 

* Cambios que habrá en el Gabinete Federal 

El Economista: Un análisis sobre los cambios que habrá en el Gabinete Federal, a un 
mes de iniciar las campañas por los comicios presidenciales del 2012, destaca la salida 
de Ernesto Cordero de la SHCP, y mencionan a Alonso Lujambio, Secretario de 
Educación Pública, en el rubro. (PP, 46 y 47) 

* Redes de Poder.- Alejandro Ramos  

El Financiero: Días antes de anunciar formalmente su retiro de la carrera por la 
candidatura presidencial del PAN, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
mantenía la firme convicción de llegar hasta el final, pero hubo señales que lo bajaron de 
la nube en que andaba. (Pág. 35) 

* Canela Fina.- Rubén Cortés 

La Razón: Tan valioso le resulta su Secretario particular (al Presidente Felipe Calderón) 
en estos momentos que por lo mismo decidió tenerlo cerca: para protegerlo de los 
corderistas que en los pasillos de Los Pinos le llenan a Gil el camino de piedritas, tratan 
de embarcarlo con señales falsas y le ponen todo tipo de zancadillas. Por eso el fin de 
semana se lo llevó consigo al cumpleaños del Secretario de Educación, Alonso Lujambio. 
Calderón sabe que mucha de su gente en la casa presidencial le está pegando a su 
hombre de confianza: una grilla que no puede evitar, pero sí atenuar manteniéndolo a su 
lado. (Pág. 6) 
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* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Como aquí se ha adelantado, dejaron la contienda los suspirantes de cero 
valor –Javier Lozano, Heriberto Félix, Alonso Lujambio- y Josefina Vázquez Mota ya no 
tendrá de plataforma a la Cámara de Diputados. (Pág. 2) 

* En tu Opinión 

El Gráfico: La sección reproduce la misiva de Armando González, quien expresa: ―De los 
siete aspirantes panistas a la candidatura presidencial ya sólo quedan cuatro. A los 
aspirantes que declinaron los felicito porque tuvieron el valor y la vergüenza de retirarse a 
tiempo reconociendo que no tenían nada que hacer, pero la verdad estaban muy 
redondos para huevos. Todavía faltan tres por renunciar, pero ¿tendrán el valor o les 
vale? El señor Lujambio quiere a como dé lugar seguir viviendo del presupuesto, y ahora 
aspira a la presidencia del PAN o como premio de consolación a la gubernatura del DF‖. 
(Pág. 17) 

* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada: …Las llamas del casino Royale están llegando a los aparejos de Santiago 
Creel -el primero en la lista de los aspirantes, según algunas encuestas-… La situación de 
Creel se ha tornado complicada. Firmó junto con Vicente Fox el decreto por el cual se 
abrieron las puertas de par en par a los casinos en México. No se olvida que un número 
importante de franquicias fue para Televisa. A Cordero lo ha venido a perjudicar su 
amistad con el alcalde de Monterrey, Fernando Larrazabal… La tragedia del Casino 
Royale vino a mover las piezas en el tablero, tanto así que el Secretario Bimbo, Alonso 
Lujambio, está pensando en meter reversa y volver a colarse a la lista. Por lo pronto, los 
partidarios de la señora Vázquez Mota sienten que el viento sopla a su favor. (Pág. 8) 

* Grillotina.- Marco Antonio Flota 

Metro: Reproduce algunas declaraciones que hicieron personajes de la vida política del 
país, con respecto al V Informe de Gobierno y destaca: ―Yo no lo hubiera hecho mejor. 
Por eso decidí declinar mis aspiraciones a la Presidencia’. Alonso Lujambio‖. (Pág. 28) 
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*  Incremento al presupuesto del CONACULTA 

El Financiero: Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta, rindió un informe sobre el 
―presupuesto histórico‖ que según ella ha sido otorgado al subsector Cultura, a propósito 
de la entrega del V Informe de Gobierno del Presidente Felipe Calderón. En una 
conferencia donde estuvo acompañada por Alonso Lujambio y que tuvo lugar en la sede 
de la SEP, Consuelo Sáizar destacó que gracias a ese presupuesto se incrementó la 
producción de películas nacionales. (Pág. 41) 

* Conaculta hace designación mediante adjudicación directa para realización de 
obra 

Excélsior: Sea el diseño de un pabellón para participar en una feria del libro 
internacional, la ampliación de un edificio ya existente o la creación de un nuevo centro 
cultural, el Conaculta designa, mediante adjudicación directa, quién será el encargado del 
desarrollo de una obra. Más allá de la normatividad vigente en la Ley de Obras Públicas y 
Servicios Relacionados con las Mismas, que regula la licitación de los servicios adquiridos 
por el estado mexicano, la dependencia federal ha adjudicado las obras por invitación de 
su presidenta, Consuelo Sáizar, tal y como demuestran los contratos, que el medio 
asegura tener, que se firmaron con el arquitecto Bernardo Gómez-Pimienta.  

Arturo Aispuro, presidente del Colegio de Arquitectos de la Ciudad de México y la 
Sociedad de Arquitectos de México, preocupado por la situación que impera en torno a la 
asignación de obras a través de invitación directa, Aispuro envió el 20 de julio pasado una 
carta al Presidente Felipe Calderón, con copia al Secretario de la Función Pública, 
Salvador Vega Casillas; de Educación Pública, Alonso Lujambio, y a los presidentes de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y Senadores, Jorge Carlos Ramírez y Manlio 
Fabio Beltrones, donde pide que las obras que se emprendan sean sometidas a procesos 
de licitación pública.  

Consuelo Sáizar respondió a Aispuro el 17 de agosto pasado, durante la presentación de 
la Biblioteca Jaime García Terres que, nuevamente por invitación directa, fue encargada 
al arquitecto José Castillo Olea.  
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―Me parece muy respetable su opinión, es un amigo cercano, le tengo un gran afecto pero 
estos proyectos se vienen desarrollando desde hace mucho tiempo, mucho antes de la 
publicación de esa carta, le he explicado que obras recientes que se han llevado a 
concurso, como la Estela de Luz, el Senado y la Biblioteca Vasconcelos, nos demuestra 
que tenemos que encontrar nuevas rutas‖, concluyó. (Pág. 1 y 9-Comunidad) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: ¿Cuándo entró la educación de México al siglo XXI? Podemos diferir sobre el 
evento y la fecha específica que marca un punto de inflexión. Puede ser desde 1992 
hasta el 2007 y la firma de la Alianza por la Calidad Educativa, o incluso, todavía está en 
un futuro indefinido, pero en el ciclo escolar 2011-2012, por primera vez en el país, 
quedaron aprobados los desempeños de los alumnos de los niveles de primaria y 
secundaria en habilidades digitales. En el análisis, el programa Habilidades Digitales para 
Todos, impulsado por la SEP a través la Subsecretaría de Educación Básica, se convierte 
en una norma pedagógica obligatoria —con validez nacional e internacional— para toda la 
República. Se trata, desde esa perspectiva, de una iniciativa para transformar la 
educación acorde a las exigencias, retos y oportunidades que implica el siglo XXI. (Pág. 
1-Opinión) 

* Los Tres Panistas.- Ezra Shabot 

El Universal: Con la declinación de Alonso Lujambio a la búsqueda de la candidatura 
presidencial por el PAN, la lista se reduce en la práctica a tres figuras Josefina Vázquez 
Mota, Santiago Creel y Ernesto Cordero. La presencia de Emilio González Márquez, 
gobernador de Jalisco, es más una muestra de la existencia del ultraconservadurismo 
blanquiazul exigiendo posiciones en la contienda. (Pág. 24-A) 

* Un millón 500 mil personas no ha terminado la secundaria 

Reforma: En el último año, un millón 500 mil personas se unieron al grupo de la población 
que no ha concluido la secundaria. Esto significa que cada día 4 mil 109 personas 
mayores de 15 años se integraron a esta categoría, a pesar de que dicho nivel de 
educación básica es obligatorio desde 1992. El Quinto Informe de Gobierno del 
Presidente Felipe Calderón destaca que en 2010 había 14 millones 900 mil personas 
mayores de 15 años que no contaban con estudios de secundaria concluidos.  
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El mismo informe señala que cerca de un millón de estudiantes de secundaria reprobó 
algún grado escolar. (Pág. 2-A) 

* Particulares gastan más en educación  

Reforma: Las familias realizaron el año pasado un gasto en educación superior al que 
invirtieron los estados y municipios del país juntos. De acuerdo con el Quinto Informe de 
Gobierno del Presidente Felipe Calderón, la inversión de los particulares fue de 21.5 por 
ciento, equivalente a 195 mil 439 millones de pesos, mientras que estados y municipios 
invirtieron sólo el 16 por ciento del total de recursos, es decir 147 mil 261 millones. (Pág. 2-A) 

* Se mantiene “estable” cobertura en educación a indígenas 

La Jornada: Pese al rezago educativo que enfrentan los indígenas en el país, en razón 
de que sólo 10 de cada 100 indígenas estudiaron la primaria, en el ciclo escolar 2010-
2011 se atendieron 844 mil alumnos en las primarias de este sector, por lo que dicho 
servicio no ha incrementado su cobertura desde que inició el sexenio calderonista y se ha 
mantenido ―estable‖. Lo anterior, de acuerdo al V Informe de Gobierno del Presidente 
Felipe Calderón. (Pág. 37) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: En el Museo de Antropología, el Presidente Felipe Calderón dijo que 
violencia y preocupación por la inseguridad, opacan los avances de su gobierno… Los 
avances están en salud, educación y muchos otros renglones, apuntó el Presidente. (Pág. 
Tres Opinión)  

* Acentos.- José Luis Reyna 

Milenio: Hace mención sobre el Quinto Informe de Gobierno donde el Jefe del Ejecutivo 
Federal hizo mención sobre los avances en materia de educación, en donde se destaca: 
―Pese a que se destina una cifra cercana a 7 por ciento del PIB para el ramo educativo, en 
particular para la educación básica (primaria y secundaria), nuestros estudiantes no 
sobresalen en las competencias internacionales. Como regla general, los mexicanos 
tienden a ser los últimos si se considera ese grupo de países que integran la OCDE. La 
explicación trillada por cierto, es que el sindicato magisterial es un coto de poder político 
más que una institución que salvaguarde la calidad de la educación.  
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La prueba de lo anterior se encuentra en cualquier competencia internacional para 
sostener lo anterior. Es un problema de nuestros estudiantes enfrentar los retos de la 
comprensión de lectura y matemáticas‖. (Pág. 18) 

* Cartón: Maestra.- Nerilicón 

El Economista: Dibuja a Elba Esther Gordillo, lideresa del SNTE, quien está sentada bajo 
unos cuadros que cuelgan de la pared a manera de títulos obtenidos, los cuales dicen: 
―Elba Esther Gordillo 1988-1994 Impunidad‖, ―Elba Esther Gordillo 1994-2000 Impunidad‖, 
―Elba Esther Gordillo 2000-2006 Impunidad‖, ―Elba Esther Gordillo 2006-2012 Impunidad‖. 
(Pág. 62) 

* Fusionan grupos escolares en Tamaulipas 

Excélsior: El crecimiento de la población en municipios fronterizos de Tamaulipas obliga 
a la Secretaría de Educación estatal a realizar fusiones de grupos y escuelas, debido a 
que en algunas faltan alumnos y en otras personal docente. Diódoro Guerra Rodríguez, 
secretario de Educación en la entidad, señaló que municipios como Nuevo Laredo, 
Reynosa y Altamira, entre otros, enfrentan carencias que deben ser solventadas en 
próximos días con los docentes que obtuvieron una plaza en el pasado concurso de la 
SEP. (Pág. 22) 

SECTOR EDUCATIVO 
 

* Arzobispo pide a las autoridades de Acapulco atender a maestros 

La Jornada: El arzobispo local, Carlos Garfias Merlos pidió a las autoridades atender a 
maestros de escuelas públicas de Acapulco, y respaldó el paro magisterial. (Pág. 32 
Estados) 

* Continúa el paro de labores escolares en Acapulco 

El Universal: A pesar de que 5 mil maestros de 550 escuelas en Acapulco, Guerrero han 
suspendido clases por una semana y advirtieron que hoy tampoco irán a las aulas hasta 
que les brinden seguridad, la Secretaría de Educación en Guerrero descartó que vayan a 
establecerse sanciones en contra de los mentores.  
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Desde el 26 de agosto, más de 70 mil alumnos han sido afectados al suspenderse las 
clases de escuelas de educación básica. (Pág. 8- Metrópoli) 

* Reanudan jornadas de lectura en delegaciones para promover este hábito 

El Gráfico: El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, reanudó las jornadas de 
lectura que realiza en las delegaciones para promover entre la población este hábito. A 
través de la campaña denominada ―Más libros Mejor futuro: Jaime Sabines, obra y 
poesía‖, Delgado leyó unos textos y escuchó a poetas y escritores en la explanada del 
módulo deportivo ―La Malinche‖, en Magdalena Contreras. Ahí explicó que se ha formado 
un club de lectura en cada comité ciudadano, colonia y pueblo y se han distribuido cerca 
de mil 800 dotaciones de libros. (Pág. 8) 

* Incrementa el número de personas que no concluyen educación básica 

Reforma: En el último año, un millón 500 mil personas se unieron al grupo de la población 
que no ha concluido la secundaria. Esto significa que cada día 4 mil 109 personas mayores 
de 15 años se integraron a esta categoría, a pesar de que dicho nivel de educación básica es 
obligatorio desde 1992. El Quinto Informe de Gobierno del Presidente Felipe Calderón 
destaca que en 2010 había 14 millones 900 mil personas mayores de 15 años que no 
contaban con estudios de secundaria concluidos. El mismo informe señala que cerca de un 
millón de estudiantes de secundaria reprobó algún grado escolar. (Pág. 2-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Reproduce la misiva de Benjamín Cortés, secretario general de la 
Delegación DII-EN-7 de la Escuela Normal Superior de México, quien expresa: ―Raya en 
la insensibilidad y pudiéramos decir hasta el importamadrismo, las penurias que están 
pasando mil 300 maestros a quienes la Secretaría de Hacienda no paga lo 
correspondiente a su retiro voluntario, después de incumplimiento de acuerdos con la 
SEP y no obstante haber visto como quien no ve, un plantón efectuado por todos estos 
maestros que entregaron su vida al servicio de México y hoy son tratados así por las 
autoridades‖. (Pág. 39) 
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* Reconocen logros educativos del Presidente Calderón 

Reforma: Los campeones internacionales de robótica de la Universidad Tecnológica de la 
Selva, en Ocosingo, Chiapas, mediante un desplegado dirigido al Presidente Calderón 
Hinojosa, publican: ―Hacemos patente nuestra felicitación por los logros alcanzados en su 
gobierno a lo largo de 5 años y agradecemos la alusión que hizo de nosotros en su 
mensaje. Aprovechamos esta oportunidad para manifestarle nuestro apoyo y respaldo a 
su voluntad por hacer de México un mejor país para todos los que aquí vivimos y 
ratificamos nuestro compromiso por ser cada día mejores mexicanos‖.  

Por su parte, el Rector de la Universidad Tecnológica de la Selva, en Ocosingo, Chiapas, 
Roberto Vázquez Solís, mediante un desplegado dirigido al Lic. Felipe Calderón Hinojosa, 
Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, externa sus felicitaciones por los éxitos 
alcanzados a lo largo de 5 años de gobierno y le agradece el apoyo dado a la ciencia y 
tecnología, en concreto a la robótica, donde nuestros alumnos han ganado concursos a 
nivel mundial. Esto es sin duda, reflejo de las actuales políticas públicas en materia de 
educación federal y estatal. (Pág. 19-A) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Fortalecer actividades en Telecomunicaciones  

Milenio: El Presidente Felipe Calderón reconoció que aún falta mucho por hacer en 
materia de telecomunicaciones y que se debe redoblar el paso para alcanzar un mejor 
desarrollo del sector. Aseguró que el proceso de apertura está vigente, a través de 
fortalecer el actuar de las autoridades, además de concretarse nuevos procesos para la 
licitación de nuevas frecuencias que han propiciado la entrada de más competidores 
principalmente en telefonía y provisión de banda ancha. (Pág. 24) 

* Economía generadora de empleo 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón colocó ayer en las redes sociales un acceso al 
resumen ejecutivo de su V Informe de Gobierno, en el apartado de economía competitiva 
y generadora de empleo.  
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En su cuenta Twitter, el Mandatario envió un mensaje a las 9:30 horas en el que destacó: 
―En estos casi cinco años, México ha logrado atraer más de 100 mil millones de dólares 
de inversión extranjera directa‖. (Pág. 8-A) 

* Manlio: Peligroso regresar a Los Pinos sin proyecto 

Milenio: Manlio Fabio Betrones dijo que él tomará una decisión personal para definir sus 
aspiraciones presidenciales hasta que su partido tenga listo el modelo de país que quiere 
para los próximos 25 años. Advirtió que el PRI no está en riesgo de no regresar a Los 
Pinos, pero si retorna sin proyecto y sin saber qué hacer, ―eso sería lo más peligroso‖. En 
otros temas, exigió acabar con la impunidad como un asunto indispensable para enfrentar 
al crimen y la violencia. Confirmó que, como parte del proyecto de nuevo modelo de país, 
él presentará a su partido tres propuestas: si concentrar a todos los órganos de 
inteligencia en uno solo, sellar la frontera norte contra el paso de armas y de dinero con 
las fuerzas armadas y policiacas y construir una estrategia contra el crimen propuesta por 
el gobierno, pero que tenga el consenso de todos los partidos. (Ocho columnas) 

* Pemex se somete a leyes españolas por contrato que firmó 

La Jornada: La actual dirección de Pemex, encabezada por Juan José Suárez Coppel, 
aceptó someterse a las leyes españolas y a los tribunales de Madrid en el contrato que 
firmó para capitalizar con mil 700 millones de dólares a la petrolera ibérica Repsol YPF. El 
contrato, que contiene las firmas de Ignacio Quesada Morales por parte de Pemex; José 
Manuel Carrera Panizzo, de PMI Holdings, y Luis Fernando del Rivera Asencio, por la 
constructora española Sacyr Vallehermoso, define que ―cualquier controversia que pueda 
surgir‖ en relación con el acuerdo ―se regirá por el derecho común de España‖. (Ocho 
Columnas y 25) 

* Propietario del Casino Royale teme por su vida 

Reforma: Desde el exilio, el propietario del Casino Royale, Raúl Rocha Cantú, afirmó que 
teme por su vida y que está dispuesto a declarar si le garantizan seguridad. En una carta 
enviada a Grupo Reforma, el dueño de la casa de apuestas asegura que nunca ha 
participado en actividades ilícitas, que su negocio estaba legalmente en regla y que 
operaba certificado por Protección Civil.  
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―Ofrezco una sincera disculpa a todos‖, expresa en lo que es su primera declaración 
pública desde el incendio causado por el crimen organizado que dejó 52 muertos. En el 
documento, que ostenta su firma, se identifica como accionista de la empresa operadora 
del Casino Royale. (Ocho Columnas) 

* Enrique Peña Nieto abulta las encuestas de preferencia electoral 

Reforma: Aunque primero deja ver su interés por la candidatura presidencial y luego se 
arredra para que sus aspiraciones no rebasen su cargo como gobernador, el priísta 
Enrique Peña suelta pistas de qué, cómo y cuándo dejará saber qué hará al respecto. 
Dice que no será antes del 15 de septiembre cuando diga si va o no en la contienda 
interna de su partido por la candidatura a la presidencia, pero desliza que podría hacerlo 
en una entrevista televisiva. Destaca que es la primera vez que revela que ya tomó su 
decisión sobre lo que hará. A días de finalizar su administración, el mandatario que abulta 
las encuestas de preferencia electoral en su favor, reconoce que la campaña 
―Compromisos‖ le ha dado vigencia diaria desde hace seis años. (Pág. 10-A) 

* ADN invita a Cuauhtémoc Cárdenas a participar en la elección presidencial 2012 

El Universal: La corriente interna del PRD, Alternativa Democrática Nacional (ADN), 
solicitó al ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano participar en la elección 
presidencial de 2012. A través de un desplegado que se publica hoy en los medios de 
comunicación, diputados federales, locales, senadores y consejeros de ADN dijeron que 
ante la violencia que quebranta  la economía y la cohesión nacional, el país requiere de 
un ciudadano con firmeza y prestigio social suficiente para trazar el rumbo, por lo que 
invitaron al líder moral del PRD a postularse como precandidato a la Presidencia. (Pág. 
18-A) 
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Crece violencia anarquista en México 
Jóvenes radicales multiplican sus ataques contra lo que consideran símbolos del 
capitalismo en el país: cajeros bancarios, tiendas de mascotas, automotrices. El paquete 
bomba contra científicos del Tec de Monterrey marca la nueva escalada de agresiones 
 
Laura Castellanos 
 
Individualidades Tendientes a lo Salvaje (ITS) envió un paquete bomba al científico 
Armando Herrera Corral del Tecnológico de Monterrey, campus Estado de México, el 8 
de agosto pasado. Le estalló al abrirlo. Él y su colega Alejandro Aceves López quedaron 
heridos.  
 
Este no fue un caso aislado. Es producto de una historia que se gesta desde hace tiempo 
en México y que tiene raíces doctrinarias anarquistas de hace dos siglos.  
 
En general, el anarquismo busca subvertir la dominación del Estado.  
 
En México hay varias corrientes. Una de ellas es la que recurre a la ―acción directa‖ o 
sabotajes, inspirada en anarquistas radicales europeos y estadounidenses de fines del 
Siglo XIX y principios del XX. También en los hermanos Flores Magón, de tiempos de la 
Revolución mexicana.  
 
Hay diferentes expresiones: en defensa de la tierra, en defensa de los animales, la 
anticarcelaria y la anticivilización. Una de las más extendidas es la ―ecoanarquista‖. Sus 
acciones consisten en la liberación de animales de criaderos o tiendas de mascotas; 
explosiones en cajeros automáticos, restaurantes de comida rápida y empresas peleteras.  
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―El denominador común es la rabia y la ira liberada, donde la acción (ya sea sabotaje, 
agitación, propaganda por los hechos o desestabilización) debe hablar por sí misma‖, dice 
el investigador Jorge Lofredo, del Centro de Documentación de los Movimientos 
Armados (Cedema).  
 
El bombazo del Tecnológico de Monterrey, campus Estado de México, dio a conocer a un 
grupo ―ecologista radical antiindustrial‖, asumido como terrorista, que considera a la 
tecnología como un instrumento del sistema de dominación que depreda a la naturaleza.  
 
Grupos similares han actuado desde hace años en Grecia, Italia, España, Francia, 
Inglaterra, Estados Unidos, Chile, Brasil y Argentina, entre otros.  
 
EL UNIVERSAL entrevistó a dos ―ecoanarquistas‖, que pidieron el anonimato de su grupo; 
y a un ―insurreccionalista‖, integrante del Frente Anarquista Revolucionario Margarita 
Ortega, que está inspirado en el magonismo.  
 
La acción directa  
 
Grecia está considerado el foco del anarquismo radical en Europa. Chile encabeza 
Latinoamérica y México le sigue, explica uno de los ―ecoanarquistas‖.  
 
Las acciones directas tienen para él un mensaje: ―Voy y destruyo, y así manifiesto que las 
cosas no están bien, que se tienen que cambiar radicalmente‖.  
 
Los sabotajes suelen ser realizados por células pequeñas sin estructuras verticales, por 
sorpresa y, en ocasiones, de manera espontánea.  
 
El ecoanarquismo retomó la bandera del Frente de Liberación Animal (FLA), surgida en 
los años setenta en Inglaterra, y del Frente de Liberación de la Tierra (FLT), también de 
origen inglés.  
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El FLA libera animales en cautiverio y ataca empresas que experimentan con animales, 
los maltratan o lucran con ellos. ―Las células del FLA no van armadas y se preocupan por 
no crear miedo en la sociedad, nunca atacan civiles‖, cuenta uno de los anarquistas.  
 
A través de internet, estas células hicieron una retícula mundial de comunicación, sin 
estructura formal, en la que intercambian información, reivindican acciones con fotografías 
y videos, denuncian capturas policiacas, y convocan a acciones conjuntas.  
 
Las acciones se difunden en el portal estadounidense Bite Back.  
 
En Iberoamérica, en el sitio web chileno Liberación Total que, a decir del anarquista, 
erróneamente se le señala como la organización central.  
 
Nueva generación  
 
Si bien desde el año 2000 los anarquistas de acción directa empezaron a actuar en 
México, en 2007 surgió una nueva generación influida por el Frente de Liberación Animal 
que, a través de las páginas de internet, decía abiertamente cómo se hacían los 
sabotajes.  
 
Una revisión de la bitácora de Bite Back indica que de cinco acciones reivindicadas en 
México en 2007, la lista saltó a 120 en 2008, y a más de 240 en 2009.  
 
En México la mayoría de los anarquistas radicales son jóvenes de clases populares 
urbanas, de familias marcadas por la pobreza, muchos de los cuales dejaron sus estudios 
por trabajar o por estar en contra del sistema educativo.  
 
También hay estudiantes clasemedieros y algunos profesionistas. Buena parte apenas se 
asoman a los 20 años.  
 
A Liberación Total se han subido reivindicaciones de sabotajes en la Ciudad de México, 
Toluca, Colima, Guadalajara, San Luis Potosí, Durango, Monterrey, Culiacán, Jalapa y 
Oaxaca, entre otras.  
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El bombazo del Tec crea polémica entre los anarquistas radicales. Unos señalan que 
―anarquismo no es terrorismo’‖, otros opinan que ―el circo mediático‖ ayuda a visibilizar 
sus demandas.  
 
El ―insurreccionalista‖ opina: ―No veo que sea buena propaganda, porque si ajusticias a un 
político o policía represor de alto rango puede crear simpatía en el pueblo, pero en este 
caso puede echar abajo el trabajo que muchos hemos construido en los barrios‖.  
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México necesita profesionales con educación para la justicia y 
la paz 

ISAAC TORRES CRUZ 
 

En el contexto de inseguridad y turbulencia social por la que atraviesa el país, las 
universidades deben enfocarse en formar profesionales con una educación para la justicia 
y la paz, donde sus conocimientos y aptitudes sean utilizados para el bien común más allá 
del beneficio personal, señaló Enrique Alejandro González Álvarez, recientemente 
nombrado rector de la Universidad La Salle. 

―Está bien que los profesionistas busquen un mejor modus vivendi, pero no debe ser con 
un afán egoísta sino en busca de mejorar el entorno y sociedad‖. Manifestó que lo único 
que va a transformar el país es la educación, por lo que debe ser la apuesta de gobiernos  
y sociedad civil. ―Necesitamos formar a nuestros estudiantes para que consideren al ser 
humano, sus valores y principios, en el centro de todo‖. 

Sin embargo, enfatizó que incentivar la educación sería aún insuficiente si el problema 
nacional no encuentra una solución estructural, que incluya oportunidades empleo para 
los jóvenes. 

―Uno de nuestros principales problemas es la falta de empleo para los jóvenes, que son 
capaces pero se quedan sin posibilidades de desarrollar sus habilidades, y que pueden 
emplear para hacer el mal. Tenemos que buscar mayor apertura para que los egresados 
sean un factor de cambio en las empresas, instituciones políticas, sector productivo, de lo 
contrario nuestro panorama no mejorará en el corto plazo, debe ser solución inmediata‖. 

La Universidad La Salle cuenta con 60 programas de licenciatura y atiende a alrededor de 
50 mil estudiantes, y cuyo 20 por ciento cursa alguna carrera en el campus 
Nezahualcóyotl, de más reciente creación. Este campus podría ser un importante 
referente de cómo lograr la integración social por medio de la educación, en una zona con 
diversas limitantes en el sector. 
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―Este  campus responde a las necesidades de la región que tiene fuertes carencias 
educativas. La Salle ha significado para su población, más allá de los mismos alumnos, 
una valiosa opción para educarse y profesionalizarse. Este es un proyecto de atención a 
la sociedad, donde hay cursos para padres, diversos talleres y actividades deportivas‖ 

En este sentido, enfatizó que el papel de la educación superior es de trascendencia para 
agrupar en torno a sí a la sociedad. ―Tenemos torneos, talleres, conferencias, cursos, 
entre otros, que buscan mejorar la convivencia diaria y su desarrollo personal‖. 

COBERTURA. Permanezca incremento en calidad y cobertura educativa. Sus egresados 
dan pauta para señalar que tienen un alto nivel académico, pero con otras habilidades 
para la vida. 

Por otra parte, González Álvarez refirió que ante la insuficiencia para brindar educación 
superior a la creciente matrícula de jóvenes que egresan todos los años, las 
universidades privadas deben de tener un papel más protagónico. Dijo que si bien las 
colegiaturas de las universidades privadas de calidad son elevadas, ha habido un 
crecimiento en los programas de becas y financiamiento de estas instituciones para que 
cada vez más jóvenes puedan tener una buena preparación. 

Recordó que las universidades privadas tienen por obligación destinar un porcentaje de 
becas a la comunidad, aunque en aquellas con vocación de servicio social exceden este 
porcentaje, que en La Salle es del 30 por ciento. 

No obstante, afirmó que podrían tener un impacto mayor si existiera mayor colaboración 
con gobiernos estatales y federales en materia de impuestos. ―Si disminuyeran estos 
cargos económicos podríamos emplear más recursos para becas‖. 

Añadió que en algunos estados ya se han llevado a cabo tales convenios, después de 
cuidadosos procesos y mucha transparencia, con el compromiso incluir a más jóvenes a 
las filas de la educación superior. ―Así ampliaríamos en mucho nuestra capacidad de 
absorber a más alumnos‖. 
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Un ejemplo muy concreto, puntualizó, es disminuir los impuestos sobre nómina, que ya ha 
sido implementado en algunos estados. ―Este tipo de acciones ayudas más a la población 
que a las universidades, por lo que se deberían ampliar‖. 

En meses pasados, el gobierno federal implementó un programa para absorber parte de 
los costos de colegiaturas en instituciones de educación privadas en el nivel básico. En la 
opinión del rector de La Salle, aunque no se ha visto un impacto real en el bachillerato, 
este tipo de programas deberían ampliarse al nivel superior, además de buscar otros 
mecanismos para apoyar a los jóvenes que se quedan sin opciones para seguir 
estudiando. 

En este sentido, enfatizó que La Salle está comprometida con la apuesta social de 
mejorar el entorno nacional mediante la educación. ―Debemos dejar mejores 
generaciones a este mundo para poderlo transformar‖. 

Más aún en tiempos donde, el centro de todo se ha priorizado en el poder, placer y dinero 
en detrimento del hombre. ―Necesitamos una educación más humanitaria‖. 

Llegada a la rectoría 

Enrique González comentó en su discurso, con motivo de su ingreso a la rectoría de La 
Salle, que el desafío de la educación superior en el mundo de hoy es responder con 
creatividad a las necesidades de los jóvenes. Pero también, y particularmente, preparar el 
porvenir para construir una sociedad que viva a plenitud. Además apuntó cuales serán los 
compromisos en los que se centrará su gestión. 

Concluir e iniciar la implementación del nuevo Modelo Educativo de la Universidad. 
Consolidar la oferta educativa en diferentes modalidades. Iniciar un proceso de formación 
de directivos, docentes y administrativos. Adecuar la infraestructura física y tecnológica. 
Continuar la implementación de Plan de Vida Estudiantil. Celebrar el 50 aniversario de la 
Universidad. 
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LA EDUCACIÓN EN EL INFORME PRESIDENCIAL  
María Elena Álvarez de Vicencio, Secretaria Ejecutiva del 

Inmujeres 
 

El tema educativo es uno de los que más preocupa a los ciudadanos, tanto en cobertura 
como en calidad, no sólo porque de ella depende buena parte del futuro de la nación, 
sino porque afecta en gran medida el presente de las familias. Una buena noticia que 
nos dio el informe presidencial es que hay importantes avances. 
 
Respecto al nivel de primaria, en 2006 teníamos un déficit de más del 5% y hoy la 
cobertura es total; todo niño mexicano tiene su lugar. Respecto a la calidad, los logros 
son muy esperanzadores. La prueba ENLACE en Español para primaria, que durante 
muchos años no se pudo aplicar para medir el nivel de aprendizaje de los alumnos, se 
logró por primera vez en 2006 y el resultado arrojó que el porcentaje de alumnos que 
alcanzaron el nivel de ―Bueno‖ y ―Excelente‖ fue del  21.3% El resultado obtenido en la 
prueba de 2010 dio como resultado que el 36.9% de los alumnos obtuvieron un nivel de 
―Bueno‖ y ―Excelente‖. El aumento obtenido en lo que va del sexenio fue de 15.6%. Algo 
que quizá no se esperaría en estos resultados es que los alumnos que obtuvieron 
―Bueno‖ y ―Excelente‖ se encuentran tanto en escuelas particulares como en públicas, 
así como en ambientes rurales e indígenas. 
 
A partir de 2008, las maestras y maestros del nivel básico que desean ingresar al 
servicio educativo o que pretenden alcanzar  una promoción tienen que concursar en un 
certamen abierto y transparente, y su aceptación dependerá del resultado de su 
calificación. En el primer concurso de 2008 participaron 12,858 docentes y para el 
periodo 2011-2012 lo hicieron 21,431; esta innovación mejorará el nivel académico de 
los docentes de educación básica. 
 
Al programa voluntario de carrera magisterial que está establecido en el sistema de 
educación básica pertenecen 774 docentes; 400 mil no están en ese programa. Los 
maestros que están en él se evalúan sólo para incorporarse o para promoverse, 
ninguno se evalúa para mantenerse en servicio.  
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Como fruto de un acuerdo firmado el pasado 25 de mayo entre la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), se modificaron los factores de esta evaluación, los principales son: se eliminó la 
evaluación entre pares; la antigüedad que valía 10 puntos, bajó a 5; se aumentaron 
actividades co-curriculares que no existían y se les dio un valor de 20 puntos y lo más 
significativo fue que el aprovechamiento escolar de sus alumnos valía 7 puntos y se 
aumentó a 50. Esto es para festejarse. 
 
Otro avance del que da cuenta el informe se refiere a un acuerdo más entre la SEP y el 
SNTE por el cual se establece un Sistema de Evaluación Universal y obligatorio para 
todos los maestros de educación básica de escuelas públicas y privadas, con lo que se 
obtendrá un diagnóstico del desempeño de los docentes para promover acciones 
específicas de actualización y superación en las áreas que lo requieren. Hasta ahora no 
se cuenta con insumos para verificar la calidad de los egresados de las normales ni de 
la efectividad de los planes y programas de estudio. 
 
En los próximos tres ciclos escolares se aplicarán gradualmente las evaluaciones: En 
2011-2012 se evaluará al 48.5% del total nacional de maestros de primaria. En el ciclo 
2012-2013 se resolverá la prueba el 32.6% del total nacional de docentes de 
secundaria, y en 2013-2014 se evaluará al 18.9% del total nacional de docentes de 
preescolar. Con estas evaluaciones en el mediano plazo se tendrá un diagnóstico que 
permitirá incidir en la formación y actualización de los docentes de educación básica. 
 
Para apuntalar la educación básica, el informe se refiere a la consolidación o integración 
de los Consejos Escolares de Participación Social, ya que varios estudios de 
organismos internacionales concluyen que a mayor involucramiento de los padres de 
familia, son mayores los logros educativos de sus hijos, y que a mayor diálogo entre 
docentes y padres de familia, mayor calidad de la enseñanza. 
 
Los avances logrados en la educación básica nos hacen esperar una mejor calidad en 
los resultados de la educación media y superior que, en alguna medida, se han visto 
afectados por las deficiencias de esa etapa. 
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Sobre la cobertura en educación media en lo que va del sexenio, se ha logrado 
incrementar en 19.2%, lo cual es importante, sin embargo, la demanda en este nivel 
sólo puede ser atendida hasta el 66.7%. En cuanto a la educación superior, se han 
alcanzado en lo que va del sexenio 11.5 puntos y en este nivel el déficit es muy alto, ya 
que sólo puede atenderse el 30.9% de la demanda. Estos dos niveles educativos que 
arrastran carencias históricas habrán de ser atendidos prioritariamente, ya que la 
desatención de los jóvenes se refleja en múltiples y graves problemas sociales. 
 
La gestión en el área educativa tiene innegables aciertos, uno de ellos, no el menor, fue 
la visión del presidente Felipe Calderón al nombrar como secretario de Educación 
Pública al maestro Alonso Lujambio Irazábal, quien ha demostrado, además de 
capacidad profesional, un alto sentido de responsabilidad y compromiso al anteponer el 
bien del país a sus legítimas aspiraciones. 
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EL OBSERVATORIO GLOBAL*Emilio Zebadua 

¿PASADO O FUTURO?, ENTRE ENCICLOMEDIA Y 
HDT 

¿Cuándo entró la educación de México al siglo XXI? Podemos diferir sobre el evento y 
la fecha especifica que marca un punto de inflexión. Puede ser desde 1992 hasta el 
2007 y la firma de la Alianza por la Calidad Educativa, o incluso, todavía está en un 
futuro indefinido, pero en el ciclo escolar 2011-2012, por primera vez en el país, 
quedaron aprobados los desempeños de los alumnos de los niveles de primaria y 
secundaria en habilidades digitales. 
 
En el análisis, el programa Habilidades Digitales para Todos (HDT), impulsado por la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) a través la Subsecretaria de Educación Básica, 
se convierte en una norma pedagógica obligatoria —con validez nacional e 
internacional— para todo la República. Se trata, desde esa perspectiva, de una 
iniciativa para transformar la educación acorde a las exigencias, retos y oportunidades 
que implica el siglo XXI. 
 
Hay varios elementos para reflexionar en ello: la certificación docente en HDT 
representa uno de los medios principales para la consolidación de esta estrategia. En 
gran medida porque corresponde a un programa que integra herramientas, servicios y 
capacitación a las aulas y escuelas de educación básica públicas y el uso efectivo de 
las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC). 
 
La Subsecretaria de Educación Básica estima que cerca de 24 estados de la República 
han avanzado en la construcción de las redes digitales multipropósito (maestros 
formados y certificados, portales interactivos, software estructurados, planes de clase, 
componentes tecnológicos diversos, interacción y conectividad a enlaces de alto 
desempeño) de la educación básica que cubrirán en promedio 47 por ciento de los 
planteles escolares. Y en el 80 por ciento de las secundarias en territorio nacional 
habrá, por lo menos, un aula telemática por plantel. 
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INNOVACIÓN TECNOLÓGICA 
 
La experiencia, sustentada en estudios e investigaciones realizados por organismos 
multilaterales como la ONU, establece que la carencia de una política de tecnologías de 
la información y la comunicación en la escuela pública, acentúa la desigualdad y 
equidad entre los países y las personas. La tecnología, de esa manera, se inserta en la 
escuela y hace necesario convertir al docente en un facilitador de este proceso, 
asumiendo el papel de mediador que interactúa con sus alumnos. 
 
La norma o el estándar de HDT validará dos niveles: uno, que los docentes se inicien en 
el uso de las TIC; dos: que a través de esos conocimientos mejoren los entornos de 
aprendizaje mediante el uso y manejo de las herramientas de productividad y 
comunicación. Los niveles de certificación docente están alineados a los estándares de 
la Sociedad Internacional para la Tecnología en Educación (ISTE, por sus siglas en 
inglés) y la UNESCO. 
 
La inserción de las TIC en la educación ha abierto grandes posibilidades para mejorar 
los procesos de enseñanza y aprendizaje. La pregunta es ¿Qué requieren los maestros 
para avanzar en esa dirección? Los maestros deben de contar con los recursos, la 
plataforma didáctica-tecnología, la formación necesaria para usar la tecnología en su 
labor de instrucción y, desde luego, un plan que dé paso a la implementación de un 
programa que permita alcanzar tales objetivos, inclusive, un cambio de organización de 
los centros escolares. 
 
A lo largo de los últimos años, se han instrumentado varias iniciativas para insertar la 
tecnología en los salones de clase de los centros escolares de educación básica del 
país: Red Escolar, Edusat, la Telesecundaria hasta el 2010, y Enciclomedia, un 
programa que introdujo de lleno la tecnología digital, cuyos resultados a la fecha se 
encuentran en el centro de una controversia pública. 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11 OPINIÓN UNO 

 
EL GASTO DE ENCICLOMEDIA 
 
Hay que partir del hecho de que Enciclomedia fue suspendido de manera abrupta, y sin 
explicación, en la mitad del sexenio de Felipe Calderón. Enciclomedia es un equipo para 
las aulas de escuelas públicas, con pizarrón electrónico, computadora, equipo de audio 
y muebles multifuncionales. Se presentó como una herramienta informática para facilitar 
el uso de las nuevas tecnologías en los salones de clases. 
 
Arrancó el 13 de agosto de 2004 en el ciclo escolar 2004-2005, y se instaló en más de 
21 mil aulas de 7 mil 211 centros escolares, con una población estudiantil beneficiada 
de 685 mil 711 alumnos, de los cuales 670 mil 062 correspondían a primaria general y 
15 mil 649 a primaria indígena, con un costo de 23 mil 498 millones de pesos —a pagar 
en cinco años— por la instalación de casi 125 mil equipos multimedia en salones de 
quinto y sexto grado. 
 
En su segunda fase, en los ciclos escolares 2005-2006 y 2006-2007, alcanzó más de 
152 mil equipos en escuelas públicas, bibliotecas y centros de maestros. Sin embargo, 
con el inicio del actual gobierno el ritmo de su expansión y cobertura se redujo 
inicialmente para después, a partir de decisiones tomadas por la SEP, detener su 
implementación en secundaria, originalmente programada en el 2007. 
 
Varias de las preguntas que provoca la cancelación de tajo del programa Enciclomedia 
ya se han hecho en diversos espacios (incluido aquí, La Crónica 15 y 22 de junio, y 16 
de noviembre de 2009). En algunos casos, por parte de los diputados que lo 
investigaron desde un principio; en otros, por los especialistas que, o bien lo consideran 
un avance pedagógico que debe impulsarse o, al contrario, por aquellos que se oponen 
a Enciclomedia al estimar que no es el mejor método para introducir la tecnología 
educativa a la escuela. 
 
La mayoría de los cuestionamientos los ha documentado la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) y los conoce bien el órgano interno de control de la SEP.  
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Todos constan en un amplio expediente sobre las decisiones que se tomaron entre el 
2007 y el 3 de abril de este año (el día anterior a la renuncia de Josefina Vázquez Mota 
a la titularidad de la SEP) por parte de los funcionarios responsables. 
 
Una parte importante de la información se encuentra en el Informe del Resultado de la 
Revisión y Fiscalización Superior de la Cuenta Pública, 2007; Sector Educativo, tomo V, 
volumen 2. En el destacan una serie de ―promociones de responsabilidad 
sancionatoria‖, resultado de la auditoría realizada a la Oficialía Mayor y a las 
Direcciones Generales de Administración Presupuestal y Recursos Financieros, y de 
Tecnología de la Información. 
 
A reserva de las responsabilidades personales que implican, la historia que describen 
tiene que ver con las acciones y omisiones en las que incurrieron distintas áreas de la 
SEP para invertir, cancelar y gastar en un programa que ya no es viable. Y ahora, a 
pesar de las anteriores irregularidades, nuevamente nos sorprende la SEP, anunciando 
que ha decidido invertir en la extensión de contratos de Enciclomedia con un costo de 
cinco mil millones de pesos, a pesar de que el programa ya fue declarado como 
liquidado. 
 
LA OPCION HDT 
 
Mientras la SEP gasta en Enciclomedia, HDT, un programa tecnológico novedoso, 
inscrito en el Programa Sectorial de Educación 2007-2012 avanza bajo la observación 
de diferentes sectores. En 2007, se realizó una prueba del proyecto de aula telemática 
(computadora para el maestro, proyector, pizarrón electrónico, conectividad en banda 
ancha) en 17 escuelas secundarias. En una segunda faceta, cuando se ampliaron las 
aulas telemáticas a 200 secundarias en el ciclo escolar 2008-2009, el Consejo Nacional 
de Autoridades Educativas (Conaedu) acordó impulsar el modelo integral del uso de las 
tecnologías que incluyera objetos de aprendizaje multimedia, equipamiento, 
conectividad, acompañamiento y redes de aprendizaje, en el marco de HDT. 
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Hoy en día, el Conaedu forma parte de la ―Mesa de Trabajo sobre el uso de las TIC en 
la Educación Básica‖, donde analizan los avances en la transición de Enciclomedia a 
Habilidades Digitales para Todos. Y un equipo de expertos de la Universidad de Colima, 
el IPN y el Cinvestav revisará las bases de la licitación para equipar 150 mil salones de 
quinto y sexto grados con pizarrón electrónico, computadora, impresora, proyector y 
mesa de cómputo, que tendrá a organizaciones civiles observando el proceso de 
adjudicación, entre ellas Transparencia Mexicana y la Fundación Únete. 
 
En el ciclo escolar 2010-2011, la Subsecretaría de Educación Básica dio luz verde a 
HDT. Se estableció un protocolo para transitar de las aulas de Enciclomedia al de HDT, 
es decir, conexión de banda ancha para todas las escuelas. De Enciclomedia se está 
retomando el equipamiento para hacer laboratorios de cómputo de primero a tercero, y 
se reequipará con esos equipos las aulas de cuarto año de las primarias públicas del 
país. HDT quizá sea la iniciativa más ambiciosa en los últimos 40 años en materia 
educativa. Este sería el legado de la administración calderonista en materia educativa. 
La siguiente administración contaría con una plataforma didáctica-tecnológica y una 
plantilla de profesores certificados. Para mantenerla será necesario contar, en primer 
lugar, con los consensos necesarios entre el Ejecutivo Federal, el Poder Legislativo y 
los gobiernos de las entidades federativas, a efecto de establecer un modelo de 
inversión pública de largo alcance que garantice que la suma de estos procesos 
cualitativos y las metas cuantitativas (cualidades, habilidades y rasgos que los 
estudiantes deben conseguir) vayan consolidándose en los años venideros. 
 
DEFINICIÓN ESTRATÉGICA 
 
En la actual coyuntura, el gobierno del presidente Felipe Calderón tendrá que tomar una 
decisión con consecuencias presupuestales, administrativas, legales y, 
fundamentalmente, educativas. Se invierte en un programa que ya fue declarado 
obsoleto (Enciclomedia) o se invierte en una plataforma tecnológica para el futuro (HDT) 
que goza actualmente del consenso entre especialistas de los estados de la República 
(en la Conaedu y en la academia). En otras palabras, ¿se avanzará hacia el pasado o 
hacia el futuro. 
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PEPE GRILLO 
 
FCH: Violencia opaca avances 
 
 En el Museo de Antropología, el Presidente dijo que violencia y preocupación por la 
inseguridad, opacan los avances de su gobierno. 
 
Pero allí mismo dedicó buena parte al tema. 
 
Dijo que combatirá a la delincuencia hasta el último día de su mandato, y hará ajustes 
que las circunstancias aconsejen. 
 
Declaró que ceder ante los criminales no es la opción. 
 
Los avances están en salud, educación ―y otros muchos renglones‖, apuntó el 
Presidente. 
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CANELA FINA * Rubén Cortés 

FELIPE CALDERON: LOS HUEVOS Y LA CANASTA 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  6 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  15 

GENTE DETRÁS DEL DINERO * Mauricio Flores 

CALDERÓN EN TV 
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DINERO * Enrique Galván Ochoa 

*Quemazón del casino alcanza a Creel y Cordero 
*La mafia rusa y el nuevo socio de Suárez Coppel 

*El ISR de pensionados 
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Por inseguridad, cambian de sede congreso del Comie 

Ante la delicada situación que vive Monterrey, y como respuesta a las inquietudes de la 
comunidad académica, el Consejo Mexicano de Investigación Educativa acordó el cambio 
de sede de su undécimo Congreso Nacional a realizarse en esa ciudad del 7 al 11 de 
noviembre. La integridad de más de 3 mil asistentes esperados constituye la más alta 
prioridad para el COMIE y las evidencias nos colocan en una situación difícil e inédita. 
Así, en la decisión ha prevalecido la responsabilidad institucional antes que las 
valoraciones personales. 

Expresamos nuestra plena solidaridad con la sociedad y las instituciones de Monterrey en 
el momento que se vive, ya que los problemas de esa entrañable ciudad lo son de todos 
los mexicanos. Manifestamos que la solución a la creciente violencia nacional ha de 
basarse en una estrategia de seguridad respaldada por los más amplios sectores 
sociales, y a partir del respeto, la solidaridad y la promoción de la justicia. En ese 
escenario, la educación es un factor imprescindible para la construcción de una sociedad 
más justa y democrática. 

Estamos realizando enormes esfuerzos para llevar a cabo el congreso en la ciudad de 
México en las fechas previstas y comunicamos la decisión de mantener al Comité Local 
del undécimo CNIE. En ese sentido, la Universidad Autónoma de Nuevo León, institución 
ejemplar e incansable en la promoción del saber educativo, ha sido ratificada como 
convocante de nuestro congreso. Mantendremos informada a la comunidad y a la opinión 
pública. 

Hugo Casanova Cardiel 
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Denuncia a profesor de primaria 

Mi hijo asiste a la escuela primaria Josué Mirlo, a un costado del palacio municipal de 
Nezahualcóyotl. El año pasado tuvo al profesor Luis Moreira Molina, quien violentó 
sicológicamente al grupo amenazando a los niños si acudían a sus padres para 
informarnos sobre lo que se hacía y decía en clase. Mayor carga se llevó mi pequeño por 
ser un poco distraído y latoso, pues el profesor lo etiquetó como lo peor ante sus 
compañeros. Además, me pidió 200 pesos para pasarlo de año. 

Ahora lo inscribí a cuarto y, aunque ya no está con él, sigue acosándolo y molestándolo, 
argumentando que se debe ir de la escuela. Me molesta mucho que no haya hecho su 
labor como profesor, lo haya lesionado en autoestima e integridad emocional y, sobre 
todo, que al acudir con el director, éste me dijo: ―hay cosas que deben callarse‖. 

Esta complicidad abusiva me hace pedirles asesoría a quien me la pueda dar. No soy la 
única afectada, pues dicho profesor ha dañado a muchos alumnos (grupos enteros). Hago 
la denuncia a nombre de un grupo de madres de familia que queremos cambiar las cosas 
sin obtener represalias 

Verónica Cortés Sánchez 
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GRILLOTINA * Marco Antonio Flota 

¿NO HAY QUINTO MALO? 
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EL VELADOR * Tomás Mojarro 

LOS VIAJES DE GULLIVER 
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PALABRAS MAYORES * CARLOS E. URDIALES 

Los Originales 
Declina Alonso y quedan Josefina, Ernesto y Emilio 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  46 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  42 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  42 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  42 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  42 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  44 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  23 

EL IMPACTO DE LA PALABRA * Miguel Campos Ramos 

LA POLÍTICA DETERIORA EL IDIOMA Y EL DEBATE 
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ESTILOS * Lourdes Mendoza 

SUBE Y BAJA 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/11  45 

PODER Y DINERO * Víctor Sánchez Baños 

CASINO ROYALE Y SUCESIÓN PRESIDENCIAL 
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DUELO TITANES*Christopher Amoros 
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ACENTOS * José Luis Reyna 
EL QUINQUENIO (2006-2011) de los pocos logros 

 

El jefe del Ejecutivo envió al Congreso su quinto Informe de labores como responsable de 
la Presidencia de la nación. Una evaluación de lo dicho y hecho en este lapso se impone. 
Para ello he recuperado algunas proposiciones de Felipe Calderón cuando era candidato 
presidencial del PAN. Las mismas fueron pronunciadas el 25 de abril de 2005, en el 
contexto de un debate público entre los diferentes candidatos presidenciales. Fueron 
cuatro las argumentaciones que, con mucho énfasis, expuso el entonces candidato 
Calderón. Enumerémoslas: 1) reducir los impuestos como un medio para generar más y 
mejores empleos, 2) trasparentar el uso de todos los recursos públicos, 3) garantizar la 
estabilidad económica para invertirlos lo mejor posible; las prioridades: escuelas, 
universidades y salud, 4) seguridad: que la población pueda salir a las calles con 
tranquilidad. Hagamos una revisión somera de lo anterior 

1. Si ese era su plan de gobierno, una primera conclusión puede desprenderse: los 
resultados han sido magros. No corresponden con lo prometido, menos con lo 
comprometido. Calderón se autodeclaró el presidente del empleo: en julio pasado, 5.62 
por ciento de la población económicamente activa del país se encontraba en la búsqueda 
de un empleo; casi 2.8 millones de personas. No se redujeron los impuestos, excepto la 
tenencia vehicular que entrará en vigor el 1 de enero del año entrante. Se incrementó el 
IVA de 15 a 16 por ciento. Los empleos que se generan son mal remunerados, sin las 
prestaciones mínimas correspondientes. A excepción de que ocurra un milagro en el 
último tramo del sexenio, Calderón no pasará a la historia como el presidente del empleo. 

2. Sin duda ha habido avances, con relación al pasado, respecto a transparentar el uso de 
los recursos públicos. Aunque todavía hay áreas enormes de opacidad: sirvan de ejemplo 
los sindicatos, legado de la época autoritaria y corporativa, como son el sindicato del 
magisterio que preside la ―maestra‖ Gordillo o el de Pemex, encabezado por un trabajador 
cuyo patrimonio personal es abultado. Agréguese a lo anterior esa proclividad del 
gobierno federal de crear puestos muy bien pagados. La burocracia mexicana es una de 
las mejor pagadas del mundo y no hay una rendición de cuentas de por qué fueron 
creados esos puestos, y menos aún para qué. Calderón pasará como un presidente 
ubicado en la zona gris del espectro: ni transparente ni opaco. 
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3. Es innegable que ha habido avances en el rubro de salud. Tal vez sea el área en que 
más se avanzó durante este quinquenio, pese a que prevalecen todavía muchos rezagos. 
Lo anterior tiene que ver con un aumento en la esperanza de vida de los mexicanos. Un 
recién nacido hoy tiene la probabilidad de vivir alrededor de 75 años. Sin embargo, pese a 
que se destina una cifra cercana a 7 por ciento del PIB para el ramo educativo, en 
particular para la educación básica (primaria y secundaria), nuestros estudiantes no 
sobresalen en las competencias internacionales. Como regla general, los mexicanos 
tienden a ser los últimos si se considera ese grupo de países que integran la OCDE. La 
explicación, trillada por cierto, es que el sindicato magisterial es un coto de poder político 
más que una institución que salvaguarde la calidad de la educación. La prueba de lo 
anterior se encuentra en cualquier competencia internacional para sostener lo anterior. Es 
un problema de nuestros estudiantes enfrentar los retos de la comprensión de lectura y 
matemáticas. 

4. La seguridad: el fracaso mayor de esta administración. Hoy es imposible, como dijo el 
candidato Calderón, salir a la calle con tranquilidad. Ésta se perdió: se convirtió en miedo 
real. El último día de agosto, de acuerdo con el recuento de MILENIO Tv, más de 43 mil 
personas habían perdido la vida. Este será el sexenio de los 50 mil muertos. Es posible 
suponer que Felipe Calderón apostó a que, con la aparentemente fuerte infraestructura 
del Estado mexicano, era posible enfrentar ese cáncer que ya se diagnosticaba lustros 
atrás: abatir la delincuencia organizada. La coyuntura del proceso electoral de 2006 hacía 
indispensable encontrar una fuente de la que brotara legitimidad política. No se tomó en 
cuenta, sin embargo, que parte de esa infraestructura estaba podrida, infiltrada y en 
consecuencia al servicio no de la función del Estado, sino del interés de la delincuencia 
muy bien organizada. 

Hoy en día es imposible recular. Habrá que seguir adelante en esta confrontación, entre 
bandas y entre éstas contra las autoridades públicas. Resulta innecesario volver a 
describir las tragedias que se padecen día a día. En contraste, conviene tomar conciencia 
que, dado el momento por el que el país transita, es necesaria, en efecto, la unidad de la 
sociedad.  
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La unidad contra dos enemigos más terribles que la propia delincuencia: la corrupción y la 
impunidad. El día que estos monstruos empiecen a vulnerarse, ser sujetos de un ataque 
frontal, será el día que el Estado empezará a recobrar la fuerza que otrora tuvo y cumplir 
una de sus funciones básicas: el cuidado de la sociedad. 

Un balance de lo que ha pasado en los últimos años no tiene por qué conducir a 
conclusiones catastrofistas. Es posible afirmar que el país tiene los recursos materiales y 
humanos para superar la crisis en la que estamos. Es necesario enfilar las baterías para 
disminuir los niveles de pobreza que se asociación con la inseguridad. Un país cuya 
población está compuesta por 50 por ciento de pobres es, por definición, una nación 
insegura. Es necesario redoblar el esfuerzo, como política pública, para disminuir la 
enorme desigualdad que nos envuelve. Es urgente desmantelar el aparato autoritario que 
coexiste con ese proyecto de un régimen democrático y una nación más moderna. 

Los 15 meses que restan de esta administración presidencial no atestiguarán avances 
significativos. Sin embargo, hay que evitar que el desplome no se acentúe y que la unidad 
en torno del Estado mismo sea realmente el objetivo que nos propongamos como 
ciudadanos de una nación en crisis. Un quinquenio de pocos logros. Habrá que decir que 
no toda la responsabilidad recae en el Presidente. Los otros poderes de la unión, en 
particular el Legislativo, no fueron un sostén para promover los avances que el país 
requiere. Pero, como en todo ciclo, es pronosticable que los tiempos podrán mejorar. 
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Crispin Bello 

LA BARBARIE Y LA EDUCACIÓN 
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La Suprema Corte y la Ley del Libro 

La Suprema Corte de Justicia resolvió que el precio único del libro es 
constitucional 

 
Con notoria ignorancia del mercado librero y por votación de seis a cinco, la Suprema 
Corte de Justicia resolvió que el precio único del libro es constitucional y, por tanto, la Ley 
del Libro continuará vigente, aunque no necesariamente cumplida. La ministra Olga 
Sánchez Cordero dijo que ―al obligar a los editores e importadores a fijar el precio único 
del libro, se busca contrarrestar la desigualdad entre las grandes librerías respecto de las 
pequeñas‖ (La Jornada, 26/VIII/2011). Peor estuvo el ministro Jorge Mario Pardo 
Rebolledo, quien dijo que con la deplorable Ley del Libro se busca ―que haya más puntos 
de venta‖. Ambos ministros y quienes con ellos votaron, ignoran que el precio único, que 
no rige en el trato entre editor y librero, tiene un efecto exactamente contrario, pues 
beneficia sólo a las grandes cadenas que dominan el mercado y que tienen su sede en la 
Ciudad de México; las que imponen grandes descuentos, crédito amplio y entregas a 
consignación (que permiten devolver al editor, sin costo, los volúmenes que no venden). 
Además, las editoriales deben entregar los libros a domicilio de los grandes libreros, sin 
cargo alguno, mientras que las pequeñas librerías de los estados son obligadas a comprar 
en firme, con el menor descuento, y deben absorber el costo del embalaje, el flete y otros 
gastos ocasionados por la lejanía. Se dirá que a las librerías capitalinas se les ponen los 
volúmenes en su domicilio del Distrito Federal, pero lo cierto es que más de una editorial 
se los lleva a cualquier ciudad de la República sin cargo alguno. De ese modo no se 
contrarresta la desigualdad ni se propicia que existan más puntos de venta, pues en los 
hechos se subsidia a las grandes cadenas y, simultáneamente, se elevan los costos de 
los pequeños expendios, que resultan sometidos a una competencia desleal que los 
condena a muerte. Las grandes cadenas deben estar muy agradecidas con el Máximo 
Tribunal, protector del oligopolio. 
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Mala semana para el periodismo 

Las colegas Ana María Marcela Yarce Viveros y Rocío González Trápaga fueron 
asesinadas con extrema crueldad. No obstante, en una actuación notoriamente 
irresponsable, las autoridades han difundido las más peregrinas especies e incluso han 
rechazado que las periodistas fueran torturadas, pese a que, como dijo Miguel Badillo, 
director de la revista Contralínea, en la que trabajaba Yarce Viveros, fueron secuestradas 
y vejadas y se les halló desnudas, atadas de pies y manos, con una soga en el cuello y 
heridas de bala‖. Contralínea y los periodistas que la hacen han estado sometidos a la 
hostilidad de un poderoso contratista de Pemex, al que han irritado las denuncias de la 
revista sobre numerosas irregularidades de su relación con la paraestatal. Esa debe ser la 
principal línea de investigación. 

Falleció don Javier Romero 

Nacido en Champotón, Campeche, en 1923, don Javier Romero hizo estudios de 
medicina e historia antes de optar por el periodismo como profesión. Muy joven se 
incorporó al Partido Popular, del que fue candidato a diputado en 1952. Participó en el 
Comité Mexicano por la Paz y, en 1958, se inició como colaborador del diario El Popular, 
que para entonces dirigía Enrique Ramírez y Ramírez. Desaparecido este rotativo, con el 
propio Ramírez y Ramírez y otros colegas, fundó la Cooperativa Publicaciones 
Mexicanas que, en 1962, comenzó a editar El Día, en el que don Javier fue director del 
suplemento El Gallo Ilustrado y subdirector del diario en dos épocas (1965-70 y 1976-81). 
Entre 1970 y 1976 dirigió Crucero, el vespertino de la misma casa editorial, de la que salió 
años después para escribir en las publicaciones de Excélsior. Pasó luego por El Nacional 
y la agencia Notimex y participó en el programa Enfoque Periodístico, en el Canal Once. 
Dejó valiosos ensayos en libros de autoría colectiva y recibió el Premio Nacional de 
Periodismo por artículo de fondo, género en el que era un maestro que vaciaba en cada 
texto su profunda convicción nacionalista, su conocimiento de las luchas populares y su 
amor por la historia de México. Quienes fuimos sus lectores, ahora somos sus deudos. 
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Lira preside la Academia de la Historia 

Mañana, el doctor Andrés Lira toma posesión como director de la Academia Mexicana de 
la Historia Correspondiente de la Real de Madrid. Lira González, capitalino nacido en 
1941, cursó la licenciatura en derecho en la UNAM, la maestría en historia en El Colegio 
de México, del que fue presidente, y el doctorado en la Universidad Estatal de Nueva York 
Stony Brook. Autor de una copiosa bibliografía centrada en la historia colonial de México, 
el flamante director de la Academia de la Historia tiene ahora la oportunidad de quitarle a 
esa institución el tufo hispanista e independizarla, pues fue creada por acuerdo de la Real 
de Madrid, de la que es correspondiente, aunque ésta no se hace llamar correspondiente 
de la Mexicana, ni de otras del ámbito latinoamericano, a las cuales impuso el reglamento 
que las rige. Es hora, también, de sacudirse el halo reaccionario que le heredaron sus 
fundadores, casi todos intelectuales orgánicos del porfiriato, como el arzobispo Francisco 
Plancarte y Navarrete, el obispo Ignacio Montes de Oca y Obregón, los sacerdotes 
Jesús García Gutiérrez y Mariano Cuevas, y Manuel Romero de Terreros, que 
gustaba de ostentar su título de marqués y varios más que le dieron a la corporación su 
bien ganada fama colonialista. 

Breviario… 

Coral Bracho, capitalina nacida en 1951, obtuvo el Premio Internacional de Poesía Jaime 
Sabines-Gatien Lapointe, que otorgan México y Quebec. Una merecida distinción para 
una talentosa escritora que se distingue por su laboriosidad y discreción. ¡Felicidades! 
@@@ Crece la inconformidad entre los creadores duranguenses, quienes acusan de 
favoritismo, ―saqueos y corrupción‖ a los directivos del Instituto de Cultura del Estado de 
Durango. Está programada una manifestación para el próximo miércoles a las 11 de la 
mañana. @@@ Murió doña Gloria González Garza Vázquez Tagle, quien fuera esposa 
de don Jesús Reyes Heroles y madre de Federico y Jesús Reyes Heroles González 
Garza, a quienes enviamos nuestro pésame. @@@  María Luisa Erreguerena acaba de 
publicar Generación Marlboro, libro de cuentos que se consigue en las librerías del 
Politécnico. 
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